

Este periódico se publicará todos los días por la mañana, excepto los lunes y siguientes á festivos.

Director: Bernardo Fabregues y Sintés.

Redaccion y Administracion, calle del Norte n.º 1.
Horas de oficina para anuncios, de 9 á 1 mañana.

Seccion Doctrinal.

EL CHASSEPOT.

Cerremos la puerta. La tempestad arrecia y los horrores todos se han dado una cita para hacerse cómplices de un gran crimen.

Dos miserables, uno que viste un robado manto de púrpura y otro que medita infamias bajo la proteccion de un déspota, se han concertado.

La ambicion ha sancionado este lúgubre contrato. La muerte ha sonreido.

Miles de hombres sin conciencia, se preparan á luchar; espantosas máquinas de guerra esperan el momento de destruccion; las entrañas de dos naciones poderosas palpitan ante el hecho fatal, y el derecho y la justicia huyen á otras regiones donde llegar no pueda el pavoroso estruendo de la batalla.

¿Qué sucede?

El mal se convierte en gigante y quiere celebrar una fúnebre orgía. El instante ha llegado.

El chassepot va á hablar. Oigámosle. ¿Quién habla de justicia? ¿Quién habla de vivir? ¿Qué es el derecho? ¿Qué es el hombre? Nada. Adelante. Yo soy el fúnebre agente de los Césares. ¿Qué es el gemido de los pueblos, ante mi ronco y belicoso grito? Admiradme. Mañana, mi oscura boca habrá vomitado la muerte. Mañana, feroces legiones, vencedoras por mí, vocearán alegres sobre las ruinas de un pueblo. ¿Qué importa? El negro laurel de las victorias rodeará las sienas del que triunfe, mientras la sangre del vencido empapará la tierra que habrá visto estremecida esa larga serie de horrores que constituyen mi gloria. Mi aliento poderoso sostiene los tronos bajo cuyo peso agonizan los pueblos. ¡Oh! que felicidad. Yo soy algo mas que un miserable instrumento de guerra. Yo soy la última palabra de un tirano, la primera esperanza de los déspotas.

El Océano tiene en sus encrespadas olas, sus huracanes, sus abismos.

Esto es poco. ¿Qué es el Océano? Inmenso lago cuya furia es impotente. El hombre le conoce, sabe sorprenderlo y á veces saca partido de sus mismos furiosos.

Pero vedme, humilde en apariencia, pequeño, inanimado; dócil á la voluntad de los reyes, duermo tranquilo entre las manos del autómatas que me cuida, teniendo por palacio ese infame calabozo que se llama *cuartel* y por alimento el rayo que la ciencia inventará para servicio de la ambicion. Pero llega el instante supremo en que un pueblo, escarnecido, aherrado, humillado, quiere levantarse contra la infamia en nombre de su dignidad y de su derecho, ó pretende levantar su mano justiciera sobre el infame, y... vedme. El estrago, el horror y el espanto me preceden. El hombre cae, la familia sucumbe, el hogar se viola, la conciencia se amordaza, la virtud se escarnece. Y todo esto garantizado por mí, impuesto por mi irresistible poder.

Hay mas: dos tiranos se odian, entrambos son poderosos, se temen, se envidian. Yo vuelvo á aparecer y ¡ay! del vencido.

Hoy como ayer aguardo la señal. A la voz de sus señores el Chassepot inventado por el hombre, cumplirá su sangrienta, su devastadora mision. ¡Guerra á los hombres!

¡Verdad terrible!

La fábrica, el taller, el trabajo están de duelo. Al sagrado movimiento del progreso manifestado por la industria y las artes, sucede la guerra con todo su tumulto, con todos sus horrores.

La humanidad en su carrera de paz y de laborioso trabajo hácia la perfeccion y el bien, se ve detenida. Un ambicioso le grita desde el sòlio donde le llevaron sus traiciones: «¡Detente, lucha, sé fraticida!» Y el hombre calla y tiembla, y se detiene y lucha y clava estúpido su puñal en el corazon de su hermano, para satisfacer á un déspota, para afianzar un trono, para enaltecer un crimen.

La guerra, esa espantosa cuna donde se mecen los tiranos, vuelve á aparecer.

Se estudia para multiplicar sus horrores. Hay fusiles, sables, lanzas, pero se necesita mas, mucho mas, para que la guerra no sea una cosa despreciable. Se necesitan enormes máquinas que arrasen, que destruyan, que fracturen, que maten cien veces mas que hasta ahora lo han hecho. Es preciso romper, fracturar brazos, piernas, destrozor masas enteras de hombres. Se hacen necesarios nuevos proyectiles, que lleven la muerte mucho mas lejos, que produzcan heridas incurables. Eso es. Es preciso una victoria, un triunfo, ¿Qué hace falta? ¿Hombres? Allá van, ciento, doscientos, trescientos mil hombres á morir.

Tienen madres, hermanas, hijas, familia, ¿qué importa?

Adelante.

¿Qué importan todas las lágrimas de un pueblo, si el déspota sonríe?

Después de todo, el francés que hiere al prusiano, no es fraticida. El hijo de Berlin no es hombre, no piensa, no tiene afectos, no es francés; pertenece á otro dueño que se llama *rey*, mientras tanto que el parisiense llama á su amo *emperador*. Esto es algo.

El hogar en Coblenza no es, no puede ser tan sagrado como en Lion ó Marsella.

¿Esta idea tiene algo de infame? Es idea de los reyes, es decir, del cieno animado.

El pueblo que la espone está asfixiado seguramente.

Reasumamos.

La guerra, ese abismo en que tantos pueblos han sepultado sus miserias y sus grandezas, surge monstruosa ante la humanidad. La razon lanza sobre ella su anatema, la rechaza. Que la fatalidad decida. *Los pueblos nunca mueren.* - M. C.

(La Fraternidad.)

CONSECUENCIA DE LOS REYES.

Como hay algunos que creen ó aparentan

crear, que Napoleon no se mezclará en los asuntos de España, hay que recordar al pueblo español lo sucedido con los Borbones franceses, que, aunque malísimos, no llegaron en perfidia á lo que fueron los Bonapartes respecto á los españoles.

El entusiasmo de Europa por los españoles fué en 1820 mayor aun que en setiembre de 1868, por lo mismo que, al ver lo sucedido en 1814, creían que España era un país embrutecido.

Al grito de Riego, sostenido por los patriotas de entonces, pocos sí, pero desinteresados y valientes, la admiracion fué inmensa.

A España imitaron, Nápoles, Portugal, el Brasil, el Piamonte y Grecia, y la misma Santa Alianza enmudeció y aparentó ceder ante la gran nacion de 1808.

Vinieron los pasteleros á capitular con Fernando VII, y á decir que nada teníamos que temer de la perfidia de la diplomacia extranjera. Se pasó así 1820 y 21, y los rumores de invasion francesa tomaron tanto cuerpo que, al abrirse las Cámaras francesas en 1822, Luis XVIII, en el discurso de la corona, para aplacar la opinion pública en Francia y en España, tuvo que declarar que solo la perfidia podia inventar el rumor de que se pensaba en una invasion ó intervencion en los asuntos de la Península. Pasó así otro año en el cual tuvo lugar la jornada del 7 de julio, en que seis batallones de milicianos nacionales derrotaron á la Guardia real, á pesar de haber secundado aquel movimiento los carabineros reales en Andalucía. Se abrieron en principios de 1823 las Cámaras francesas, y el mismo Luis XVIII (¡qué poca vergüenza tienen los reyes!) anunció al mundo que 100.000 hijos de San Luis iban á pasar el Pirineo para restablecer en la Península la autoridad del rey, á fin de que este dictase en España la Constitucion que mejor le pareciese.

¿Por qué lo que aconteció en 1823 con Luis XVIII, no ha de suceder en 1870 con Luis Napoleon victorioso?

JOSÉ MARÍA ORENSE.

(La Revolucion.)

Noticias Generales.

De La Fraternidad, de Sevilla:

Un ministro excomulgado.

El obispo de Osmá ha excomulgado al señor Montero Rios por el discurso que pronunció en las Cortes sobre el matrimonio civil, y ha mandado recoger todos los ejemplares que haya en su diócesis.

Esto, á la verdad nada significa; y «La Nacion» que anuncia esta extraña ocurrencia, aconseja el desprecio al ministro de Gracia y Justicia.

Sin embargo, si la cuestion se toma bajo cierto punto de vista; si se atiende á la cruzada que, no ya un obispo sino todos han levantado contra la revolucion y contra todas las reformas liberales; si

se tiene en cuenta que la ley de matrimonio civil, piedra de toque de las invectivas neo-católicas, discutida y aprobada en Cortes y publicada en la «Gaceta» ha quedado inobservada; si se considera que á tal punto ha llegado la audacia de algunos prelados y provisos que han publicado cartas pastorales, que se han leído por los párrocos desde el púlpito en las misas conventuales, declarando nulo y de ningún efecto el matrimonio civil, llamándole «concubinato»; si se atiende, por fin, á que esos curas y obispos que excomuigan son los mismos que manejan el puñal y el trabuco, y están dispuestos á lanzarse al campo para defender los «derechos» de D. Carlos de Borbon, se comprenderá que la cosa es mas seria de lo que á primera vista parece, que arguye una muy censurable debilidad en el gobierno, falta de valor y de resolución revolucionaria para concluir de un golpe con esa lepra que está corroyendo las entrañas de la revolución y de la nación española.

Del *Diario Mercantil de Valencia*:

LAS AMETRALLADORAS.

Después de la invención del fusil *Chassepot*, del de *aguja*, de la *carabina Minié*, del *revolver* y de otros aparatos portátiles, destinados á matar hombres á destajo, era de esperar que se tratase de idear otros de mayores proporciones con un laudable objeto. Así ha sucedido por desgracia, aunque no falta quien diga que por fortuna, fundándose en razones que se espresarán mas adelante. En efecto, en estos últimos años se han inventado las máquinas llamadas *ametralladoras*, que son ciertamente las mas mortíferas de cuantas se han imaginado hasta el día, exceptuando la *artillería de vapor*.

En el presente artículo se hablará solo de dos de ellas, que son la *belga* y la *americana*. La primera, inventada en Bélgica, se compone de un tubo de hierro, que encierra 37 cañones de fusil, rayados, dispuestos en círculo y abiertos por sus dos estremidades. Dicho tubo se halla colocado sobre una cureña, que tiene sus correspondientes ruedas, lo que dá á este instrumento mortífero la apariencia de una pieza de artillería. Para cargarle se introduce en la recámara del tubo de hierro un disco, en el que hay 37 huecos, que corresponden exactamente á las 37 aberturas posteriores de los cañones, y en cada uno de los cuales se coloca antes un cartucho con bala cónica. Detrás del sitio en que se coloca el disco hay un aparato de percusión, que por medio de una palanca que se mueve fácilmente con la mano, puede aproximarse á él, y haciéndole funcionar, su choque contra el disco produce la explosión de los cartuchos, y salen las 37 balas en la dirección que se desea, para lo que tiene el cañón de hierro su punto de mira, como las piezas de artillería. Las balas llegan hasta la distancia de 1.500 á 1.700 metros; pero no se puede afirmar nada todavía acerca de la exactitud de su puntería. Sin embargo, considerando cada cañón separadamente y siendo rayado, ofrece una gran seguridad en este punto; pues calculada la trayectoria de su proyectil y teniendo en cuenta que este no encuentra obstáculo en su marcha, parece que debe dar en el blanco propuesto. Como quiera que sea, disparando la *ametralladora* sus 37 tiros contra un grupo de hombres, es de creer que haga mas daño del que quisieran los amantes de la humanidad.

Veamos ahora cómo continúa sus disparos esta máquina infernal. Después del primero, basta para hacer otro quitar el disco cuyos cartuchos han

hecho explosión y colocar en su lugar otro con nuevos cartuchos. En seguida se pone un tercer disco, luego un cuarto, y así sucesivamente; y como se tarda tan solo un minuto en mudar ocho discos, se sigue que en dicho tiempo se pueden hacer 296 disparos.

Casi todos los batallones de cazadores belgas tienen ya sus correspondientes *ametralladoras*, pues se han creído estas á propósito para apoyar las maniobras de la infantería.

La *ametralladora americana*, así llamada por haberse inventado en los Estados-Unidos norte americanos, es mas complicada que la *belga* y tiene por lo comun seis cañones. Estos se hallan situados alrededor de un eje, y están igualmente cubiertos con un cañón de hierro colocado sobre su ajuste, así que se asemeja, como la anterior, á una pieza de artillería. Se van colocando cartuchos metálicos sobre un plano inclinado, y por medio de un movimiento que se imprime al aparato, valiéndose de un manubrio, dichos cartuchos se van introduciendo uno tras otro en los cañones, y hace cada uno su explosión. Como esta *ametralladora* puede disparar hasta 1.000 tiros sin interrupción, ó lo que es lo mismo, producir una corriente continua de proyectiles, ha recibido el nombre de *bomba de balas*. Para conseguir esto basta que un hombre esté dando vueltas constantemente al manubrio y que haya balas en el plano inclinado. El número de tiros que dispara este aparato en un minuto depende de los cañones que contenga. Teniendo de seis á diez, puede hacer desde 100 á 300 disparos en dicho tiempo.

En vista de los terribles efectos que pueden producir estas nuevas armas de fuego, han pensado algunos hombres filantrópicos que en lo sucesivo serían las guerras tan desastrosas, que aterradas las naciones, procurarían evitarlas á todo trance. Poseído un sabio de esta idea, cuando se inventó la artillería de vapor dió el nombre de *pacificador universal* al primer aparato de esta especie que se construyó. En esto se funda el que muchos crean, como hemos dicho arriba, que las *ametralladoras* se han inventado para bien de la humanidad.

Pero otros piensan por el contrario que éstas y otras máquinas semejantes dejarán de usarse muy pronto y quedarán las cosas como estaban antes de su invención. En efecto, dichas armas, á causa de sus rápidos disparos, necesitan un parque inmenso, que es casi imposible que conduzca un ejército; pues además de ser muy embarazoso y costoso, es muy espuesto á explosiones, que harían mas estrago en sus filas que las balas enemigas.

Juan Miró.

CRÓNICA DE LA GUERRA.

Se ha declarado á Colonia en estado de sitio.

Un viajero, procedente de aquel punto ha dicho que al volver de Cassel, tuvo que esperar en Giessen que pasaran unos veinte trenes especiales que transportaban de Berlín al teatro de la guerra toda la Guardia Real.

Los bávaros ocupan solo la línea fronteriza de la Baviera rhenana. Ocupan militarmente Bergzalen, Winden y Langenkandel.

Las patrullas bávaras avanzan hasta la frontera francesa.

Un telegrama llegado á Liverpool el 21 anuncia que la escuadra francesa ha entrado en el Báltico.

Por despacho telegráfico se sabe que la emperatriz Eugenia queda investida del carácter de rejen-

te con amplias facultades, y convocará las Cámaras en tiempo oportuno.

Se ha prohibido á los extranjeros la subida á la plataforma de la catedral de Strasburgo. Tan solo los oficiales, y provistos de una autorización especial, tienen derecho á observar desde ella la mirgen opuesta del Rhin.

Todas las escuelas superiores de Hamburgo se han cerrado por falta de alumnos. Todos los jóvenes acuden á alistarse en el ejército como voluntarios.

Con este motivo escriben de Hamburgo que más bien parece acercarse el día de una fiesta que el de una matanza, porque no hay mas que alegría y entusiasmo, y el dinero afluye de todas partes.

El Senado ha elevado á 1.520 millones de francos la suma destinada á gastos de guerra. Tres casas de comercio han remitido á Prusia como donativo para el mismo objeto, 1.975.000 francos, y se ha dirigido un mensaje al rey Guillermo, asegurándole que puede contar con las simpatías y adhesión de los hamburgueses.

La disposición del gobierno francés prohibiendo que ningún periodista acompañe al cuartel general los cuerpos del ejército durante la guerra, pone en boca de *El Eco de Ambos Mundos* la siguiente declaración:

«Para las noticias relativas á la guerra tenemos que sujetarnos á los informes del gobierno, porque ningún periódico, absolutamente ninguno, francés ni extranjero, pueden enviar corresponsal al teatro de las operaciones. Los que aseguren que le tienen engañan á sus suscritores y faltan á sabiendas á la verdad.»

La *Lei* anuncia que una importante casa de comercio de París ha recibido aviso de sus corresponsales en Lóndres que el bloqueo estaba oficialmente anunciado y se iba á hacer efectivo en los cinco puertos siguientes: Bremen, Hamburgo, Dantzig, Stettin y Kœberg.

Respetando debidamente la libertad de conciencia establecida en Francia, el ministro de la Guerra ha mandado que además del capellan católico acompañe á cada regimiento un oficiante de los diversos cultos reconocidos.

Segun *El Telégrafo Autógrafo*, se estiman en mas de 80 millones de francos los pedidos de cereales, vinos, aguardientes, y otros artículos hechos á España en la semana última por el comercio francés. Estas provisiones están todas destinadas al ejército en campaña.

El gobierno prusiano, como dijimos á su tiempo, ha dado orden de apagar durante la noche todos los fuegos de los faros y de los vijías situados en las costas alemanas del mar del Norte y del Báltico. Añádese tambien que ha mandado colocar falsas boyas en sus aguas jurisdiccionales con objeto de desorientar y de hacer naufragar á los buques extranjeros que se aproximan á los puertos prusianos. En confirmación de estas noticias, un telegrama fechado en Liverpool el 19 del corriente dice que el capitán del vapor *Pascal*, de los buques correos de Liverpool al Brasil y la Plata, volviendo desde el Brasil á Hamburgo, por la vía de Amberes, al llegar la víspera á Cushaven, habia teleografiado á los propietarios que las boyas y valizas del Elba habian sido llevadas á Neuwerk, sus fuegos apagados y quemados los faros.

El Daily Thelegraph de Londres califica este hecho de crimen contra la civilización; y pinta todas las grandes arterias comerciales, el Elba, Over, el Vístula, etc., mutiladas; la actividad de Brema, de Hamburgo, Danzig, etc., paralizada, y esterilizado un capital inmenso. ¡Tan grandes son los males de la guerra, no solo por lo que destruyen, sino por lo que perjudican á la industria y á la riqueza de los pueblos!

De La Igualdad:

Los prusianos parece que han establecido su cuartel general en Creuznack, ciudad de 12,000 habitantes, situada á 110 metros sobre el Naho, que la divide en dos partes.

De La Discusion:

El rey Guillermo, dice una carta de Berlin, ha sido recibido aquí con indecible entusiasmo; sin embargo, estaba más grave que de costumbre; fué á estrecharle la mano al viejo mariscal Wrangel, y el rey le dijo: «Mi querido mariscal: hoy, como en 1866, no me separaré de mis tropas; cuando llegue el día de la batalla, me encontrarán entre ellas.»

CRONICA LOCAL.

Hemos tenido el gusto de visitar la casa que acaba de establecer la Asociación de Beneficencia domiciliaria de esta ciudad para retirar á los infelices que careciendo de familia se encuentran abandonados y sin tener donde albergarse.

La casa es la conocida por la de'n *Jenot*, situada al extremo de la calle del Castillo; es muy ventilada y está bien distribuida para el objeto á que se la destina; la sala de hombres está completamente independiente de la de mugeres; tiene un buen huerto con un pozo, cisterna y pilas para lavar; reuniendo además todas las comodidades apetecibles.

El recaudador de dicha Asociación vive en la misma casa con su familia para cuidarse de la parte material.

El ajuar de la casa no ha sido de ningún cargo á la Sociedad, pues con el llamamiento que se hizo, no han faltado personas caritativas, y en particular de la junta municipal de Beneficencia, que han mandado á los encargados, muebles, paja, ropas de cama, de vestir, dinero, etc.

Hoy ya se dá albergue á cinco infelices que antes carecían de un techo donde cobijarse.

El objeto de la Asociación merece los aplausos de todas las personas amantes del bien público, y esperamos que perfectamente comprendido, no faltará quien secunde sentimientos tan filantrópicos. El recaudador como hemos dicho es el encargado de recibir los efectos de ropa, muebles, etc., etc.

Ayer por la mañana salió para la mar la fragata de guerra austriaca *Novara*, cuyo buque-escuela habia entrado el juéves á las doce del día. Los aprendices navales, oficialidad y marinería, habrán podido visitar nuestra población. El puerto, pues, vuelve á quedar desierto, sin un buque de alto bordo. ¿Saben Vds. cuando llegará la escuadra española?

Ha corrido con bastante insistencia el rumor de que se han descubierto en esta ciudad amaños carlistas, propagándose ideas en contra el actual orden de cosas, y tratándose de sobornar personas cuyo deber es defendernos contra toda eventualidad desagra-

dable al país. Nosotros damos esta noticia sin salir garantes de ella, confiando además que las autoridades constituidas sabrán tomar las medidas que crean mas convenientes para que nunca lleguen á escitarse los ánimos de este tranquilo vecindario. Celosos de la paz que aquí se disfruta, aconsejamos particularmente á nuestros correligionarios, que teniendo conciencia del apoyo moral de los partidos avanzados, en casos como el que nos ocupa no se preocupen de los conciliábulos de esa fracción jesuítica, por mas que se diga tambien que uno de sus emisarios, carlista acérrimo, salió no ha mucho con una buena colecta para ayudar á las huestes de D. Carlos, el rival del *alcornoque*. Ni el Terso, ni Puigmoltejo, ni la Gorda, entrarán en España, porque es cuestion de honra nacional; y el día que lo intentaren, ántes que republicanos seremos españoles. Esto lo decimos lo mismo á los neos de aquí que á los del continente.

Al continuado pase de vapores extranjeros de N. á S. y de S. á N. á la vista del puerto, podemos añadir un vapor francés de guerra de regulares dimensiones que pasó de S. á N. el viérnes entre doce á una de la tarde, marchando muy lentamente, á pesar que navegaba á máquina y vela. No llevaba tropa, aunque parecia conducir equipo de guerra, pues además de la bandera nacional veíase en el palo mayor (á medio palo) otra toda encarnada.

No crea V. á «La Crónica», no es cierto que hoy tenga lugar en la calle de Orfila fiesta nocturna, segun dice el órgano de Mósloles en su número de ayer. Cuando esta deba verificarse lo anunciaremos á nuestros lectores.

Como habrán podido leer nuestros apreciables abonados, el obispo de Menorca, en union de varios otros, ha publicado una pastoral en contra del matrimonio civil: no nos estraña esta conducta. Todos los partidarios del oscurantismo hacen coro para destruir las conquistas de la revolucion, que prevalecerán apesar de todos sus esfuerzos, excomuniones, pastorales y demás farrago de tonterías de que nadie hace caso, y ménos en Menorca, donde está vigorosamente arraigado el espíritu positivista, á despecho de los que, ciegos, intentan sumirnos en los mas abominables errores. Lo que si nos sorprende, es que nuestro Ayuntamiento no haya tomado alguna determinacion respeto al cumplimiento de la ley del matrimonio civil, ó al ménos para los trabajos preliminares que imprescindiblemente han de llevarse á cabo, si no queremos representar la rémora en el progreso y dar aliento, aunque por breve tiempo, á los obispos y demás... para que prorumpen en alharacas de todo género.

DESGRACIA.--Ayer por la mañana fué hallado cadáver un honrado ciudadano que, segun de público se decia, habíase ahorcado en la noche anterior. Sentimos suceso tan desagradable.

Hemos recibido una atenta contestacion al penúltimo suelto publicado en nuestro número de ayer, suscrita por el comandante de marina y capitán de este puerto, que tendremos el gusto de insertar en EL MENORQUIN del mártés.

CULTO CATOLICO.

Santo de hoy.

San Ignacio de Loyola, fundador.

CORTE DE MARIA.--Hoy se hace la visita á la Virgen del Rosario.

Santo de mañana.

San Pedro Ad-Vincula, San Felio mártir y San Alfonso María de Liguorio obispo y confesor.

CULTO EVANGELICO.

Domingo.--Participantes de la naturaleza divina. II. Ped. i. 4.

Lúnes.--Os ruego que andeis como es digno de la vocacion con que sois llamados. Efes. iv. 1.

Capilla Evangélica libre de Mahon.

En dicha Capilla Evangélica, Gracia 73, habrá hoy culto de 10 ½ á 12 de la mañana.

Por la tarde, escuela dominical, abriéndose otra vez culto de 8 á 10 de la noche.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Entrados á libre plática el día 29.

De Alicante en 7 días balandra esp. Carmen, de 25 t., pat. Gabriel Marsal, con 5 trip., y cebada. --Consignado á D. Jorge Pons.

Despachados el día 29.

Para la mar fragata de guerra austriaca Novara, su comandante el capitán de navio Sgr. Aucrukammer, con 560 plazas y 45 cañones.

Id. el 25.

Para Ibiza laud esp. Tres Amigos, de 28 t., pat. Mariano Palerm, con 6 trip., 5 pas. y habas.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.--Sale á las 4 h. y 58 ms.--Pónese á las 7 h. y 14 ms.

LUNA.--Sale á las 7 h. y 48 ms. de la m -- Pónese á las 8 h. y 50 ms. de la n.

SECCION POETICA.

TU Y YO.

Yo soy el alma, tu eres su vida,
yo soy la antorcha, tu eres la luz;
yo soy la tierra que triste habito,
y el cielo tú.

Yo soy el lienzo, tu eres la imágen,
yo la palabra, tu la oracion;
yo soy el pecho que amores siente
tu eres amor.

Yo soy el canto, tu la armonía,
yo soy el eco, tu eres la voz;
yo soy el verso y eres tu sola,
la inspiracion.

Yo soy el tallo, tu eres la rosa,
yo soy la abeja, tu eres la miel;
yo soy desierto sin fresca sombra,
tu eres Edén.

Yo soy la nube, tu sus matices
yo soy el rayo, tu eres el sol;
yo soy tu templo donde se adora,
tu eres mi Dios.

PABLO CANTÓ Y ATIENZA.



BOLETIN DE ANUNCIOS.

Alcaldía de Barrio de Villa-Cárlos.

No habiendo tenido lugar las corridas de potros y caballos el día de San Jaime, patron de esta villa, por falta de caballerías; he tenido á bien disponer que estas se verifiquen el domingo próximo 31 de los corrientes á las 6½ de su tarde, observándose las mismas prescripciones insertas en 20 del corriente, adjudicándose los premios ya señalados.

Villa-Cárlos 28 julio 1870.—El Alcalde 1.º, Pedro Carretero.

Club Federal Menorquin.

Se convoca a todos los afiliados al mismo para el domingo próximo 31 del actual á las cuatro de la tarde, en el local que ocupa el mismo, á fin de tratar de un asunto que les interesa. Mahon 23 julio 1870.—El presidente, Pablo Fabregues.

EL lunes 1.º de Agosto á las doce del día tendrá lugar en el despacho del Notario D. Nicolás Orfila el remate en licitación verbal, si la postura fuere competente, de las fincas siguientes pertenecientes á la herencia de D. Juan Beaus y situadas en esta ciudad:

- 1.º Una casa-horno situada en la calle del Castillo n.º 51.
- 2.º Una casa-almacen situada en la misma calle n.º 58.
- 3.º Otra casa situada en la calle de Padilla, antes de la Reina n.º 6.
- 4.º Otra casa situada en la calle de Santa Cecilia n.º 4.

ÚNICO PAPEL DE FUMAR DE FIBRA VEGETAL PURA.



PAPEL PERSA

de

PAJA DE ARROZ

PARA CIGARRILLOS.

Fábrica V.º H. París.

Depositario exclusivo en España.—José Antonio Patxot, Barcelona.

ÚNICO LEGÍTIMO—ÚNICO GARANTIDO.

Para poner coto á las escandalosas falsificaciones que se han hecho de este papel reputado por un servicio prestado á la higiene por los jurados de las exposiciones internacionales, y premiado con medalla de plata en la Exposición de Zaragoza, es suplica á los consumidores que se fijen en el sello de relieve que se estampará de hoy en adelante en el dorso de la cubierta y cuya inscripción dirá:

JOSE ANTONIO PATXOT,
Barcelona: Asalto, 12.

Los librillos que no lleven este sello, tiene el consumidor derecho á reahazarlos por falsos.

Depósito en Mahon: Francisco Timoné, estanco; calle del Castillo.

Papeles especiales para fumar de FRANCISCO ROCA,

fabricados expresamente en las mas acreditadas fábricas de Alemania, Francia y España.

PAPERS MAIZ

DE LA FABRICA W. K. DE VIENA.

Depósito exclusivo en España: Verónica, 2.º almacén.

BARCELONA.

El papel Maiz que hoy anunciamos, y cuya fabricación goza de privilegio esclusivo, tiene la especialidad de ser suave y de ninguna manera áspero ni picante, como suelen ser la mayor parte de otros papeles que bajo el falso nombre de un vegetal perjudican mucho la salud del fumador, por ser sus principales componentes fibras vegetales nada propias para esta clase de delicada fabricación, ácido nítrico, que emplean para facilitar la combustión del papel, cloruro de sodio, y otro que tambien emplean para transformar en blanco el color amarillento que resulta triturado el vegetal puro, además cola para dar consistencia al papel.

Nuestro papel Maiz no contiene ninguna de estas sustancias que tanto perjudican al fumador, siendo como ningún otro higiénico, suave, fino y consistente, cualidades que le han merecido ser premiado con

Siete Medallas de plata

en las exposiciones de Viena, Berlin, Munich, Paris, Londres, Dublin y

El único de entre 22 expositores,

premiado con medalla de plata en la exposicion Universal de Paris 1867, y recomendado con preferencia por el jurado de esta exposicion. Además el papel Maiz ha sido sometido de nuevo al examen de la Academia de Medicina de Palma de Mallorca, cuyo cuerpo científico, despues de un detenido y escrupuloso análisis, declaró en 21 de Marzo último, que el papel Maiz no contiene sustancia alguna que pueda perjudicar la salud de los que lo emplean para fumar, recomendándolo con especialidad.

En vista del resultado obtenido en sus gestiones y en la seguridad de que el papel Maiz marca W. K. no tiene sofisticación alguna, nos atrevemos á recomendarlo á todos los fumadores, los cuales lo podrán usar persuadidos de que dicho papel no contiene ácidos ni sustancias minerales que tanto perjudican la salud.

SUCURSALES EN ESPAÑA.—Palma de Mallorca: Longeta 53.—Madrid: Calle de Muñoz Gorrero 6.—Valencia: Calle de S. Fernando 9 y 11.—Zaragoza: Calle del Coso.—Málaga: Calle del Marqués 4 y 6.—Lérida: Librería de Corominas, Calle Mayor.—Alicante: Calle Mayor.—Castellon de la Plana: Calle Mayor 26.—Tarragona: Calle mayor 17.—Reus: Calle de Monterols 23.—Gerona: Plaza de la Constitución 3.—Mahon: Calle del Castillo 33.—Manresa: Calle de S. Miguel.—Y otras que van estableciéndose.

IMPORTANTE.—El fumador puede conocer fácilmente el papel malo y que ha de perjudicarlo; cuando el papel es malo y contiene sustancias nocivas, el fumador observa un escozor á la garganta que poco á poco pasa á afectar el pecho.

En el Estanco de Francisco Timoner, calle del Castillo, se vende

POLVORA

SUPERIOR, DE MANRESA, (marca del Leon), á 6 y 8 rs. libra.

VINOS GENEROSOS

SUPERIOR CALIDAD.

Vermouth, Málaga seco y dulce, Pedro Jimenez, rancio del Priorato, los ricos Moscatel y Pajarete, Madera, Jerez y Jerez muy superior.

MORA

plaza de la Constitución núm. 6.

Sociedad anónima
INDUSTRIA MAHONESA.

No habiendo podido tener efecto la Junta General convocada para el día de hoy en razón de no haber concurrido el número de accionistas representantes de la mitad del capital social, se hace presente que la Junta tendrá lugar á las 4 de la tarde de mañana

domingo, conforme se avisó oportunamente. Mahon 30 julio 1870.—J. J. Rodriguez, Srio.



CURACION DE LA DENTADURA,
POR Mr. JULIAN TICOULAT,
MECÁNICO DENTISTA.

Hare saber á los señores de esta capital que ha recibido un grande surtido de dientes minerales de las mejores fábricas de Europa. Todas estas clases de dentaduras, medias dentaduras y dientes sueltos, serán trabajados sobre oro, cautchuc, y colocados por el medio de la presión, sin resortes, todo de nueva invencion y á precios muy moderados.

Limpia la dentadura dejándola en su esmalte natural. Empasta y orifica los dientes y muelas cariadas, con una pasta inventada nuevamente, para detener los fatales progresos de la cáries.

Posee además un liquido para quitar la sensibilidad del nervio dentario.

Extrae muelas, dientes, sobredientes y raigones con la mayor facilidad y sin causar daño ni dolor y endereza los dientes á los niños de corta edad.

Vive en la calle de Adnover n.º 21.

MAHON.—Tip. de Fabregues, hermanos,
calle de Norte 1.